

# ATLAS DE HOMICIDIOS: MÉXICO 2022 UNA CRISIS QUE NO CESA



## HALLAZGOS

- En 2022 ocurrieron **31,895 homicidios** en el país que dejaron **27,618 víctimas hombres, 3,769 víctimas mujeres** y **508 víctimas de sexo no identificado**.
- Los estados con **mayores aumentos** en el número de homicidios fueron **Colima con +59% e Hidalgo con +35%**. Por su parte, las entidades que presentaron **mayores disminuciones** fueron **Tamaulipas con -40% y Ciudad de México con -31%**.<sup>1</sup>
- Cinco municipios concentraron el **16% del total de homicidios** ocurridos a nivel nacional: **Tijuana, Juárez, León, Celaya y Cajeme, con 5,193 asesinatos**.
- A nivel nacional, **las víctimas de homicidio doloso tenían en promedio 35 años de edad para el caso de los hombres y 34 para las mujeres**. Aunque a primera vista esta distribución etaria parece similar, la proporción de **víctimas mujeres que tenían menos de 15 años (4%) es casi cinco veces superior a la de sus homólogos hombres (0.9%)**.
- Aunque las víctimas de homicidio fueron **mayormente asesinadas en la vía pública (52% de los hombres y 37% de las mujeres)**, destaca que **las mujeres fueron dos veces más violentadas en viviendas que los hombres, 26% contra 12% respectivamente**.
- El **45% de los homicidios** ocurridos en México en 2022 se concentró en los estados de **Guanajuato, Estado de México, Baja California, Michoacán y Chihuahua** que acumularon **14,307 asesinatos**.
- En los últimos cinco años, **Guanajuato** ha sido la **entidad más violenta del país, con 4,041 víctimas (+1% que el año anterior)**. En contraste, **Yucatán y Baja California Sur** fueron los estados con el **menor número de víctimas de homicidio, con 43 y 44 respectivamente**.
- Los cinco municipios con la **tasa de homicidios más alta** por cada 100 mil habitantes fueron **Santo Domingo Tonaltepec con 403.2, San Juan Cieneguilla 327.9 (ambos de Oaxaca), Mazamitla 320.4 (Jalisco), General Enrique Estrada 314.2 (Zacatecas) y San Javier 279.3 (Sonora)**.
- El **68% de todos los asesinatos** cometidos en México en 2022 fueron por **disparo de armas de fuego, 71% para las víctimas hombres y 59% para las víctimas mujeres**. Resalta, sin embargo, que **las mujeres asesinadas por el uso de la fuerza corporal fueron el doble que los hombres asesinados de la misma forma, 14% contra 7% respectivamente**.

<sup>1</sup> Diferentes análisis han puesto de manifiesto un comportamiento atípico en las muertes violentas con intencionalidad no identificada en Ciudad de México. Este fenómeno ha generado debate entre expertos y académicos, planteando interrogantes sobre su naturaleza y origen. Para obtener más información al respecto, se sugiere consultar la participación de Elena Azaola en el Seminario sobre Violencia y Paz: Los y las desaparecidos en la Ciudad de México, 18 de septiembre de 2023, disponible en: <https://www.youtube.com/live/FFXwsPFIsVE?si=0A5hkDEMJgYh7zft>. De igual forma, recomendamos la lectura de; ¿Esconde el gobierno de la CDMX el número de homicidios?, Romero Vanessa y Pérez Carlos, Nexos; ¿Manipula la CDMX el número de homicidios?, Vanesa Romero, Sentido Común; Más preguntas que respuestas: homicidios y muertes por otras causas en CDMX, Quetzali Ramírez y Andrés Ruiz, Nexos; La Ciudad de México no sabe de qué muere su gente, David Pérez y Andrés Sumano, Nexos.

# PARTICULARIDADES

- En 2022 destacó la cantidad de víctimas registradas con sexo no especificado, con 508. Se trata del máximo histórico en el uso de esta categoría desde 1990. Tan sólo en el último año, este registro aumentó +34%.
- El 58% de las defunciones violentas o accidentales registradas con intencionalidad no determinada en la estadística de defunciones del INEGI ocurrieron en Ciudad de México (1,535), Estado de México (1,250) y Jalisco (497).
- Preocupa que el número de homicidios para los que la autoridad desconoce el lugar de ocurrencia va en aumento desde 2016, cuando sólo representaba el 11% del total de las víctimas. Actualmente, esta información se desconoce para el 22% de los casos.
- Tan sólo en Baja California desconocemos el municipio de ocurrencia de la agresión para el 7% de víctimas y, sobre ellas, no se pudo identificar la edad en el 23% de los casos de hombres, el 26% de los casos de mujeres y en el 100% de los casos de víctimas de sexo no identificado. También ignoramos el lugar de ocurrencia del homicidio para el 56% de los casos de hombres y 53% de mujeres, así como el medio de agresión en el 17% de los casos de hombres y en el 19% de los casos de las mujeres.
- Guanajuato fue la entidad con el mayor número de víctimas con sexo no identificado con 234 casos (registrando también un máximo histórico), seguida por Baja California con 102 casos.
- Este año, aumentó la información que ignoramos sobre los homicidios a nivel nacional. Por ejemplo, en el caso de 7,156 víctimas la autoridad no identificó dónde ocurrió el homicidio (lo que representa un aumento del +3% en comparación con 2021).
- El medio con el que se cometió la agresión también se ignoró para el 13% de los casos; destaca que esta falta de información creció +3% al comparar con 2021 y que el aumento en el número de casos para los que se desconocen estos datos va en aumento desde 2016.



## HALLAZGOS: UNA CRISIS QUE NO CESA

- En los primeros **4 años del gobierno de Andrés Manuel López Obrador** se registraron **más homicidios (142,684)** que en los primeros 4 años de las administraciones de Enrique Peña Nieto (89,267) o Felipe Calderón Hinojosa (69,879).
- En los primeros cuatro años de esta administración, **Guanajuato tuvo más víctimas que cualquier otra entidad en comparación con los primeros cuatro años de las dos administraciones federales anteriores.** El estado ha acumulado un total de **17,538 víctimas sólo de diciembre de 2018 a diciembre de 2022.**
- En las administraciones de los presidentes **Calderón Hinojosa, Peña Nieto y López Obrador,** las entidades que destacaron por concentrar el **mayor número de homicidios dolosos** fueron el **Estado de México, Baja California, Chihuahua y Jalisco.**
- A nivel municipal, **Tijuana y Juárez mantuvieron los números más altos de víctimas de homicidios** durante el mismo periodo de las tres administraciones mencionadas pese a las diferencias partidistas, políticas e ideológicas de dichos gobiernos.
- Del 1 de diciembre de 2018 al 31 de diciembre de 2022 **Tijuana acumuló un total de 8,786 víctimas,** mientras que Juárez sumó 6,297.
- En los tres periodos analizados, las víctimas **hombres tenían una edad promedio de 35 años,** mientras que las mujeres tenían una edad ligeramente menor (34 años).
- En los tres gobiernos, **la vía pública fue el principal lugar donde se cometieron los homicidios y las armas de fuego el instrumento principal** para ello, especialmente en los casos de hombres.
- Los homicidios de **mujeres han tenido grandes cambios en su dinámica a lo largo de estos tres sexenios:** si bien las armas de fuego siempre fueron el principal objeto para cometerlos, han aumentado proporcionalmente, pasando de 44% con Felipe Calderón Hinojosa a 58% con Andrés Manuel López Obrador. **Llama la atención la alta concentración de casos en Ciudad de México y Estado de México.**
- En el transcurso de los distintos sexenios destaca el aumento que ha tenido la cantidad de víctimas de las que se ignora la causa de su muerte, categoría que pasó de tener **un total de 11,828 víctimas con Felipe Calderón, a 17,195 con Peña Nieto y 23,689 con López Obrador.**
- Aunque **la base de datos del INEGI cuenta con los campos necesarios para detallar las características de los homicidios, éstos no siempre son llenados.** Tal es el caso del campo "tipo de arma de fuego" que, en ninguno de los tres sexenios analizados, se llenó en más de un 3% de los casos para especificar si el arma era larga o corta.
- Es necesario entender el sentido de la categoría **"muertes por acciones legales o de guerra" ya que no ofrece suficiente claridad sobre el tipo de hechos que describe** y porque, sin importar el sexenio analizado, su uso siempre se concentra en una sola entidad: Tamaulipas.



2